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VERBALE Commissione Sociale, Sanità, Scuola del
del 18.06.2014 
 
 
ORDINE DEL GIORNO  

1) Situazione dei lavori di ripristino presso l’edificio che ospita le scuole elementari Toti e le 
Scuole Medie Toniolo  

2) Varie ed eventuali. 
 

INIZIO DELLA SEDUTA: ore 18.20

Consiglieri Presenti: Benedetta di Gaddo (Presidente CTP2), 
Roberta Biagini, Sergio Brondi, Loriano Melai

Soggetti la cui presenza è stata richiesta dalla Commissione 1: 
Assessore Andrea Serfogli, Laura Giorgi
Ceccarelli (Presidente del Comitato Genitori Scuole Toti e Toniolo Succurali).

1) La Presidente del CTP n.2 introduce la riunione, dando il benvenuto 
presenti per essere intervenuti, ivi inclusi una rappresentanza di insegnanti delle scuole 
elementari e medie nonché un nutrito gruppo di genitori
brevemente l’iniziativa stabilita nel corso dell’ultima
volta a dare visibilità alle opinioni dei bambini in merito all’incendio della scuola e lascia la 
parola alla Presidente di Commissione affinché sia illustrata. Luisa Nardi ricorda che la 
partecipazione è un diritto gara
contribuire alla sua fattiva realizzazione. Nella circostanza di specie la Commissione 1 ha 
deciso di dar voce ai bambini della classe maggiormente colpita dall’incendio, la II A delle 
Scuole Elementari Toti, raccogliendo con la collaborazion
le lettere che i bambini hanno scritto a coloro che hanno compiuto il gravissimo atto 
vandalico. Le lettere sono state poi rielaborate per creare una nuvola semantica e per 
raccoglierne alcuni estratti racchiusi in un poster 50x70 che è stato mostrato ai presenti e 
affisso nella sede dell’ufficio decentrato 2.
 
A seguire è stata lasciata la parola all’Assessore Serfogli che ha illustrato lo 
avanzamento dei lavori. Fatto importante da sottolineare è che le indagini di 
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Situazione dei lavori di ripristino presso l’edificio che ospita le scuole elementari Toti e le 

INIZIO DELLA SEDUTA: ore 18.20 

Benedetta di Gaddo (Presidente CTP2), Euro Antoni, 
Sergio Brondi, Loriano Melai, Luisa Nardi, Carla Ricci. 

Soggetti la cui presenza è stata richiesta dalla Commissione 1: Assessora Maria Luisa 
Laura Giorgi (Vice-Preside Istituto Comprensivo Toniolo

Ceccarelli (Presidente del Comitato Genitori Scuole Toti e Toniolo Succurali).

La Presidente del CTP n.2 introduce la riunione, dando il benvenuto 
presenti per essere intervenuti, ivi inclusi una rappresentanza di insegnanti delle scuole 
elementari e medie nonché un nutrito gruppo di genitori. La Presidente procede a introdurre 
brevemente l’iniziativa stabilita nel corso dell’ultima seduta della Commissione 1 del CTP 
volta a dare visibilità alle opinioni dei bambini in merito all’incendio della scuola e lascia la 
parola alla Presidente di Commissione affinché sia illustrata. Luisa Nardi ricorda che la 
partecipazione è un diritto garantito ai bambini e che è intenzione della Commissione 1 
contribuire alla sua fattiva realizzazione. Nella circostanza di specie la Commissione 1 ha 
deciso di dar voce ai bambini della classe maggiormente colpita dall’incendio, la II A delle 

ri Toti, raccogliendo con la collaborazione della maestra Amalia Lo Bianco
bambini hanno scritto a coloro che hanno compiuto il gravissimo atto 

vandalico. Le lettere sono state poi rielaborate per creare una nuvola semantica e per 
erne alcuni estratti racchiusi in un poster 50x70 che è stato mostrato ai presenti e 

affisso nella sede dell’ufficio decentrato 2. 

A seguire è stata lasciata la parola all’Assessore Serfogli che ha illustrato lo 
avanzamento dei lavori. Fatto importante da sottolineare è che le indagini di 
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Situazione dei lavori di ripristino presso l’edificio che ospita le scuole elementari Toti e le 

Euro Antoni, Monica Bertolini, 

Assessora Maria Luisa Chiofalo, 
Preside Istituto Comprensivo Toniolo), Cristina 

Ceccarelli (Presidente del Comitato Genitori Scuole Toti e Toniolo Succurali). 

La Presidente del CTP n.2 introduce la riunione, dando il benvenuto e ringraziando tutti i 
presenti per essere intervenuti, ivi inclusi una rappresentanza di insegnanti delle scuole 

La Presidente procede a introdurre 
seduta della Commissione 1 del CTP 

volta a dare visibilità alle opinioni dei bambini in merito all’incendio della scuola e lascia la 
parola alla Presidente di Commissione affinché sia illustrata. Luisa Nardi ricorda che la 

e che è intenzione della Commissione 1 
contribuire alla sua fattiva realizzazione. Nella circostanza di specie la Commissione 1 ha 
deciso di dar voce ai bambini della classe maggiormente colpita dall’incendio, la II A delle 

e della maestra Amalia Lo Bianco 
bambini hanno scritto a coloro che hanno compiuto il gravissimo atto 

vandalico. Le lettere sono state poi rielaborate per creare una nuvola semantica e per 
erne alcuni estratti racchiusi in un poster 50x70 che è stato mostrato ai presenti e 

A seguire è stata lasciata la parola all’Assessore Serfogli che ha illustrato lo stato di 
avanzamento dei lavori. Fatto importante da sottolineare è che le indagini di 



caratterizzazione, che pure hanno impiegato più tempo del previsto, hanno dato esiti 
incoraggianti. È infatti emerso che i livelli di formaldeide, metalli pesanti e diossina sono 
talmente bassi da non essere rilevati dagli strumenti e dunque ampiamente al di sotto dei 
limiti di legge. Il dato è di estrema importanza perché significa che le opere di bonifica, che 
pure verranno compiute, non saranno estremamente complesse e non richiederanno tempi 
lunghi che possano ritardare le altre opere, pur necessarie, di ripristino dell’edificio. 
 
L’Assessore Serfogli ha inoltre ricordato che, sulla base degli esiti delle analisi, venerdì 
scorso (13 giugno) è stata avviata la gara con procedura d’urgenza per la bonifica 
provvedendo a sollecitare preventivi da 5 ditte specializzate. Poiché alla scadenza per la 
presentazione delle offerte fissata alle 12 di oggi (18 giugno) non era stato ricevuto alcun 
preventivo, si è proceduto a prorogare di 48 ore i termini (ovvero sino alle 12 di venerdì 20 
giugno). La misura si è rivelata opportuna dal momento che, in effetti nel corso di oggi (18 
giugno) è stata ricevuta un’offerta forse altre verranno depositate. In ogni caso, sarà 
possibile aggiudicare i lavori di bonifica anche con un unico preventivo. 
 
Considerando che la bonifica richiederà una ventina di giorni, e che a seguire verranno 
realizzate le altre opere di ripristino già aggiudicate a varie ditte, l’Assessore Serfogli 
assicura che tutti i lavori saranno terminati entro la fine di luglio.  
 
Rispetto alla bonifica che inizierà a breve, le insegnanti presenti chiedono delucidazioni in 
merito ai libri e al materiale cartaceo ad oggi presente nell’edificio scolastico. Viene 
spiegato che gli insegnanti sono invitati a recarsi quanto prima nell’edificio per recuperare 
materiale di cui abbiano necessità urgente, mentre il resto, se giudicato recuperabile, verrà 
inscatolato dalla ditta cui verrà affidata la bonifica e stoccato in attesa che si completi la 
ristrutturazione. La dott.ssa Giorgi chiede di essere informata rispetto alle date in cui verrà 
inscatolato il materiale in maniera che alcune insegnanti possano partecipare al processo e i 
libri vengano inscatolati in maniera razionale che consenta successivamente di riposizionarli 
nelle varie aule in maniera rapida. L’Assessore Serfogli conferma che questo verrà fatto. 
Sempre rispetto ai libri che verranno inscatolati, le insegnanti segnalano inoltre che anche 
anche questi dovranno essere sanificati (utilizzando aspirapolvere con filtro HEPA)  e che, 
al momento non è stato individuato chi procederà all’operazione.  
 
Successivamente viene affrontato il problema che tuttora sussiste di messa in sicurezza 
dell’edificio dal momento che continuano a verificarsi furti e incursioni nell’edificio. 
Cristina Ceccarelli, chiede quali misure siano state pensate sia in prospettiva che 
nell’immediato considerando che, con l’inizio dei lavori, garantire la sicurezza sarà ancora 
più difficile. L’assessore Serfogli dichiara l’intenzione di dotare l’istituto di telecamere di 
sicurezza e di rivedere il sistema d’allarme (volumetrico e/o perimetrale con sensori sulle 
finestre). 
L’Assessore Chiofalo aggiunge che, senza sminuire quanto accaduto alle Toti/Toniolo 
Succursali, purtroppo tutte le scuole di Pisa sono state ultimamente oggetto di ripetuti furti 
ed atti di vandalismo e che, per quanto sia importante rafforzare sicurezza e vigilanza, è 
anche impellente affrontare il tema da un punto di vista sociale e civico lanciando un 
messaggio forte in difesa delle stesse. 



 
A seguire, la dott.ssa Giorgi segnala poi un grave problema strutturale che interessa 
l’edificio: il primo piano che ospita le Scuole Medie Toniolo Succursali non è dotato di 
scale anti-incendio a norma di legge per consentire l’evacuazione di persone su sedia a 
rotelle. L’Assessore ricorda che in effetti l’edificio è antecedente alle attuali norme sulla 
sicurezza e che anche un’altra scuola ha affrontato una problematica simile che è stata 
superata ampliando le pedane di stazionamento tra una rampa di scale e la successiva. 
L’Assessore Serfogli si impegna a segnalare la questione all’Ing. Ciampa affinché sia 
trovata una soluzione e che l’edificio venga messo in sicurezza approfittando dei lavori in 
corso. 
 
Sempre riguardo alla sicurezza dell’edificio e alle possibili opere di ripristino, i genitori 
segnalano che il cancello di Via Borodin non si apre e che è pericolante ponendo gravi rischi 
per studenti, famiglie e insegnanti. L’Assessore Serfogli ricorda che tutte le scuole di Pisa 
hanno gravi urgenze sul fronte della manutenzione e dice che farà il possibile. 

 

2) Alla voce vari ed eventuali, la Vice-Presidente della Commissione Roberta Biagini, chiede 
all’Assessore Serfogli se vi siano novità in merito alla copertura esterna dell’asilo nido 
Montessori essenziale per poter fruire il giardino. L’Assessore Serfogli risponde che è stato 
chiesto il preventivo per un gazebo a norma di legge e che rispetti gli standard di sicurezza. 
 
A seguire la dott.ssa Roberta Porcu chiede se siano previsti lavori a favore del giardino della 
Scuola Materna Pertini ormai praticamente inagibile. La dott.ssa Giorgi aggiunge in 
proposito che, se a seguito dell’intervento del Comune, Manutencoop ha provveduto a 
sistemare il cancello della Scuola, resta il problema dello smaltimento dei giochi 
inutilizzabili e pericolosi che tuttora permangono nel giardino. In passato era stato 
predisposto dai dipendenti comunali un piano di smaltimento dei giochi ma a questo non è 
stato dato seguito. L’Assessore Serfogli si impegna a sollecitare la realizzazione del piano di 
smaltimento dei giochi e aggiunge che sarà verificata la possibilità di attuare un piano di 
ripristino del giardino che dovrebbe costare sui 30 mila eur. 
 
L’Assessore Chiofalo, infine, coglie l’opportunità per informare i presenti che, sebbene la 
notizia non sia ancora confermata, vi sono buone probabilità che la Regione Toscana 
confermi il suo impegno a sostenere le sezioni Pegaso, una delle quali è, per l’appunto, 
ospitata dalla Scuola Materna Pertini. 
 
L’Assessore Chiofalo segnala inoltre che dal 21 al 26 giugno saranno realizzate alcune 
importanti iniziative sull’infanzia per le quali presto l’ufficio cerimoniale del Comune 
inoltrerà gli inviti: il 21 giugno un incontro presso la Casa dei Bambini e delle Bambine di 
San Rossore, il 25 giugno la presentazione di un importante progetto che vede il Comune 
impegnato col supporto dell’Istituto Innocenti di Firenze (Centro studi UNICEF) per 
rilevare la qualità dell’istruzione e delle strutture educative, il 26 giugno ci sarà un incontro 
con la deputata Francesca Puglisi del PD prima firmataria del disegno di legge 1260 



“Disposizioni in materia di sistema integrato di educazione e istruzione dalla nascita fino ai 
sei anni e del diritto delle bambine e dei bambini alle pari opportunità di apprendimento”. 
 
La Presidente del CTP, Benedetta Di Gaddo, ringrazia gli Assessori e tutti coloro che hanno 
partecipato alla riunione che si conclude alle 19:25. 
 

Presidente Commissione n.1 Presidente del CTP n.2 
Dott.ssa Luisa Nardi Dott.ssa Benedetta Di Gaddo 

 


